
ASO Forestry cooperative／ http://aso-forest.jp/

高校生研修 小国郷優良材市　11月５日開催

関連記事  p.6

関連記事  p.5 SDGs  p.7

第40号
2022年1月発行

新年のご挨拶………………………………………………………… ２

職員業務分担表……………………………………………………… ３

組合の取り組み紹介………………………………………………… ４

市況…………………………………………………………………… ９

求人、お知らせ………………………………………………………… 10

Ⓒ2010熊本県くまモン



　組合員の皆様におかれましては輝かしい新年をお迎えのこととお慶
び申し上げます。
　また、旧年中は各事業に対しまして深いご理解、ご協力を頂き厚くお
礼申し上げます。

　さて、昨年は各種外材の産地価格高騰や船・コンテナ不足などから大
幅な供給減となり、国産材に引き合いが強まり需要に供給が追いつか
ない状況（いわゆるウッドショックと呼ばれる現象）が起きました。原
木価格、製品価格が高騰する中、阿蘇森林組合では山での作業に従事
する森林整備員の不足から、増産は厳しい状況でした。
　これほど急激な国産材の需要回復は想定出来ず、需要が増え適正な価格への修正が進んでい
くことは喜ばしい事とはいえ、最近では住宅市場でトイレや給湯器などの住宅機器や建設資材
が不足・値上がりしています。木材・合板の不足と高騰が続く中、その他建材関係も値上がりし
ています。半導体不足・原油価格の値上がりなどの影響もあり、住宅販売価格が上昇し購買意欲
の低下により、木材需要の大幅減も懸念され始めました。
　こうした中、国産材を安定して使用したいと言うニーズで、サプライチェーンの関心が高まっ
ています。組合員の山林経営に貢献するために、安定且つ品質にこだわった製品を提供できる
よう、新たな取り組みに注力しているところです。

　そのためには、やはり森林整備員や加工場の作業員確保が課題になってきますので、より一
層労働力確保に努めてまいります。
　また、熊本県では、国連が掲げる「持続可能な開発目標（SDGs）」に積極的に取り組む県内企業・
団体等を県独自で登録する制度を創設し、第１期登録として442事業所が決定しました。阿蘇森
林組合も申請し登録されました。今後、阿蘇森林組合としても、より一層 SDGs への理解を深め、
その達成に向けて取り組みを進める方針です。
　さらに一般からも木材の関心が高まる中で「木を伐って使って植える循環が、地球温暖化防
止にも貢献する」ことの実践が重要になってきます。今こそ環境に配慮した素材生産施業を実
践し、社会に認められた事業として確立していく事を目指します。

　令和３年度も後半となりましたが、役員職員全員で一体となり事業
に取組んでまいりますので今年も皆様のご協力をお願いいたしまして、
新年の御挨拶といたします。

新年あけましておめでとうございます

河津 宗範 組合長

年始のご挨拶
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職員業務分担表 令和３年 12 月１日現在

事業所名 阿蘇支所
東部事業所 南小国支所 高森支所 蘇陽支所 南部支所

西原支所
蘇陽加工所
清和工場

支所長 中村哲志 佐藤祐治 佐藤志哉 冨永安弘 宇都宮勝幸

（蘇陽）
 楠田信弥
 森　真幸
 杉本大祐
 木實真彦
 田上千博
 飯干正貴
 林裕一郎

（清和）
 甲斐直樹
 富永優希

共販係 ―
佐藤祐治
井　聖弥

― ― ―

林産・販売 中村哲志 佐藤志哉
小城健揮

冨永安弘
藤本茂樹
（係長）

浅尾隆太

配車係 中村哲志 小城健揮
機関造林 安藤和貴 井　聖弥 有働一信

（課長補佐）
島川英輔
（係長）

江藤将太
荻　大翔

有働一信
（課長補佐）
島川英輔
（係長）

藤本茂樹
（係長）

今村将大

宇都宮勝幸
造林・間伐 興梠雅史

鞭馬博幸
（係長）

宮㟢翔史

金融
（改善資金含む） 中村哲志 佐藤祐治 佐藤志哉 冨永安弘 宇都宮勝幸

会計・購買
伊藤嘉州代

（係長）
（東）工藤冨美代

（臨時）

橋本尚子
（係長）

髙橋千奈
（会計）

住吉祐美
荻　大翔
（購買）

岩下淳子
（係長）

桐原あゆみ

（西）古澤久美子
（臨時）

長谷野隆博
（係長）

臨時 1　名 ０　名 1　名 1　名 1　名

会 計 係総務係長

会計係長

久木野加工場（統括） 加工場長

加工所長 加工係長 会計係

加工係 会計係

桐原 忍

尾㟢 莉奈

片島 幸祐

佐藤 雅裕

椪積作業者 5名
トラック運転者 6名
直営作業者 6名

蘇陽常用人 6名
清和常用人 3名
トラック運転者 1名

髙橋 朗 ・　米澤 里奈

北里 梢（林業改善資金担当）

北里 梢

総 務 課 長

代
表
理
事
組
合
長
　
河
津
　
宗
範

参
事
　
德
永
　
浩
文

森林整備第1課長

森林整備第2課長

共販・販売・林産課長

林 産 課 長

加 工 課

支 所 長

桐原 忍

藤屋 光法
（嘱託）

迫  保

栗屋 正博 坂本 竜也 藤吉ひかり

宮岡 宏樹 古澤 和代

後藤 秀士

古澤 茂幸

楢木野真也

佐藤 武弘

山部 一志

購 買 係

金 融 係

補助造林係

共販係
林産・販売係

庶 務 係
指導・監査係
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　本誌でも度々紹介してきましたが、この度、センダンのテーブルを福岡の大川家具工業会の
紹介で購入し本所に設置しました。
　センダンは植栽から15 ～ 20年程で主伐を迎える極めて成長が早い広葉樹です。比重はケヤ
キよりも小さいですがマツやヒノキよりも大きく、材色や木目も良いため家具材としての評価
が高いといった特徴があります。
　土壌の養分・水分が豊富であり、標高600m 以下の平地又は緩斜面の日当たりが良い場所が
生育に適しており、阿蘇管内では、西原村、南小国町集落付近、阿蘇市・南阿蘇村・高森町・旧蘇
陽町の平野部に植え付けが可能です。
　スギが80% を占める当組合の管内ではスギの特定母樹を中心にして適地適木を基本に推進
して参りますが、適地であれば20年で主伐を迎えられるセンダンを、一つの方法として検討して
みてはいかがでしょうか。（60歳で植えても80歳で収穫が可能です。）

第20回熊本県林業技能競技会

　9月1日に（公財）熊本県林業従事者育成基金主催で、第20回熊本県林業技能競技会が人吉市
で開催され、県下から11 チーム22名が参加しました。
　①森林評価、②林業基礎知識、③目立て・玉切（ 写真右）、④伐倒・枝払いの４種目の点数で競
う総合部門で、当組合のチームは2位という好成績を収め、10月29日開催の、くまもと林業担い
手の元気づくり大会にて表彰されました。（6 ページ）
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センダン ～早世広葉樹の可能性



　6月から10月にかけて一般から3名､阿蘇中央高校
から2名を受け入れ､林業研修を実施しました。
　一般からは、阿蘇地域林業担い手対策協議会が実
施しているトライアル雇用事業で計3名を受け入れ、
3日間の研修を行いました。初心者や未経験者を対
象としており、阿蘇地域での林業就業を検討されて
いる方は、是非、協議会までお問い合わせください。
　阿蘇中央高校からは2名を受け入れ､ 4日間で木
材生産・加工・販売まで可能な範囲で体験してもら
いました。今後、林業に携わるきっかけになれば幸
いです。

　9月30日に熊本県林業研究・研修センターに
て、女性担い手研修会が開催されました。
　当組合から森林整備第2課長の楢木野が講
師の１人として招かれ、女性が山村地域で活
躍できるよう支援する目的で、運搬用ドロー
ンの活用法について講義を行いました。

【講師談話】
　今回の研修会には林業事業体の経営者も
参加されており、既にドローンの購入を検討されている方も居ました。また、操作が出来て良かっ
たという意見も多数あり、ドローンに対して前向きな講演であったと思います。
　私たちは、減少する森林整備員の対策、老若男女誰でも安心して安全に楽しく作業ができる
仕組みづくり、さらに、私たち自身が林業に真摯に取り組む姿勢を構築していくことを目標に、
これからも取組内容や情報を発信して参ります。
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女性担い手研修会開催

林業研修 ～後継者育成を目指して

トライアル雇用事業

高校生研修

重機研修 目立て研修

伐木研修



　10月29日に林業担い手元気づくり大会が開
催されました。表彰式では第20回熊本県林業技
能競技会で好成績を収めた当組合の2名が表
彰されました。続いて各事業体の活動報告の
後、FOREST MEDIA WORKS Inc. の楢崎達
也氏により、「10年後の組織体制を考えた組織
経営」～従業員が経済的に豊かになる職場づ
くりを考える～という演題の講演が行われま
した。
　【出席職員談話】
　楢崎氏の講演は経営者側に対して多くを訴えかける内容であったと思います。しかし、一職
員としても向き合うべき課題が見つかり、とても学びの多い講演でした。

　来年度は総代改選の年となります。
　　　第７期総代任期　：　令和元年7月13日 ～　令和4年7月12日
　　　第８期総代任期　：　令和４年7月13日 ～　令和7年7月12日
　改選についての今後の予定は事前に改めて通知を送付させて頂きますので、地区別に総代選
出についてご協議をお願いします。

小国郷優良材市

壇上 左：甲斐勇太　右：山部一志 

　小国町森林組合若宮共販所にて、11月5日に小国郷合同優良材市を開催しました。県外の買
方業者の方にも多数ご参加いただきました。
　当組合からの出荷材で高値は、

◦杉5ｍ末口70cm、材積2.450㎥
　　　　　153千円／㎥（写真の材）

◦杉4ｍ末口78cm、材積2.434㎥
　　　　　150千円／㎥

◦桧4ｍ末口38cm、材積0.578㎥
　　　　　 70千円／㎥

出荷された皆様に厚くお礼を申し上げますと共に、今後とも阿蘇森林組合の各共販所をご利用
いただきますようお願い致します。

表彰の様子

最高値の材
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林業担い手元気づくり大会 ～組織経営を考える

総代改選について



　熊本県では、SDGs に積極的に取り組
む企業や団体等を後押しし、県内におけ
る 取組 みの 裾野 を 広 げるため「 熊本県
SDGs 登録制度」を創設し、この度、第１期
登録として当組合を含む442事業者が登
録されました。
　 持 続 可 能 な 開 発 目 標（ S D G s ：
Sustainable Development Goals）とは、
2015年の国連サミットで採択された2030

年までの国際目標で、17 のゴールと169 のターゲットで構成されており、誰一人取り残さない
という理念で多様性ある社会を実現するため、世界各国、日本各地で達成に向けて取り組まれ
ています。私達熊本県民も国際社会の一員として、
次世代の責任者として SDGs の実現に貢献してい
くことが求められています。
　熊本県 SDGs 登録制度は、熊本県内の企業等が、
自らの活動と SDGs との関連性を認識し、SDGs
の達成に向けた具体的な取組みを推進することに
より、SDGs の普及を促進することを目的とします。
　併せて、新たな価値の創造を促し、その取組みの

「見える化」による地域の自律的好循環の形成につ
なげることで、熊本の特性を生かした持続可能な
社会と、SDGs を原動力とした地方創生の実現を
目指します。
　組合としては、環境に配慮した素材生産施業を
実践することで、社会に認められた事業として確立
していく事を目指して参ります。
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熊本県SDGsに登録しました

登録証

　合併前から勤務されていた職員が退職しました。長年にわたり、組合を支えて頂きありがと
うございました。

坂本　輝広 様　　令和3年　8月31日付　退職 

永年勤続 ～長年の勤務お疲れ様でした。

Ⓒ2010熊本県くまモン



【８月上旬の市場より】

南小国共販所 高森共販所 素材市場

材　　積 35.939 38.061 33.821

金　　額 444,081 509,096 438,040

平均単価 12,356 13,375 12,951

直　材（材積） 3.188 3.789 6.905

直　材（比率） 9% 10% 20%

やや曲り（材積） 11.499 14.405 7.839

やや曲り（比率） 32% 38% 23%

大曲り（材積） 18.532 19.867 18.499

大曲り（比率） 52% 52% 55%

その他（材積） 2.720 0 0.578

その他（比率） 7% 0% 2%

　「森林組合の共販所は安い」「森林組合の共販所に出荷すると直材が少なく、やや曲がり多い」
と言った話を聞きました。
　組合としても、市場調査や組合の選別の研修のため、組合の買取材（県有林仁田団地）を同じ
条件で、阿蘇森林組合高森共販所・南小国共販所・一般の素材市場に出荷しました。
　結果が、下記の表のとおりとなりました。
　表を見ますと直材とやや曲り材の比率は、組合と一般の素材市場の比率は逆転しますが、平
均単価を比較しますと組合の高森共販所の方が高くなりました。
　組合の製材関係の丸太買付担当に聞きますと、森林組合の直・曲りの選別は厳しいため、やや
曲りでも良質な材が多く製材業者としては、購買力が上がり入札単価が高くなっているのでは
ないかとの事でした。
　今後も不定期になると思いますが、一般の素材市場等と組合共販所に出材し、市場調査及び
選別強化に努めます。
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阿蘇森林組合の共販所と一般の素材市場を比較してみました！



令和３年11月22日
南小国共販市（単位:円/㎥）

【杉丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

 4 ～ 9 ― 注）261 ―
10 ～ 13 注）543 注）523 注）483
14 ～ 16 17,400 16,200 10,000
18 ～ 22 15,300 12,400 10,500
24 ～ 28 15,800 15,400 12,300
30 上 14,000 12,900 11,500

3m 

 4 ～ 9 ― 注）145 ―
10 ～ 13 ― 注）276 ―
14 ～ 16 18,800 17,000 9,300
18 ～ 22 18,800 16,700 9,200
24 ～ 28 ― 15,800 9,200
30 上 ― ― ―

6m 

14 ～ 16 ― ― ―
18 ～ 22 ― ― ―
24 上 ― ― ―

　注）13cm以下は本売り

令和３年11月26日
高森共販市（単位:円/㎥）

【杉丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

9 ～ 10 ― 9,100 9,100
11 ～ 13 ― 12,600 9,100
14 ～ 16 15,100 14,600 9,500
18 ～ 22 14,700 14,500 12,000
24 ～ 28 15,800 15,400 12,000
30 上 14,900 12,200 12,000

3m 

10 下 ― 8,000 ―
11 ～ 13 ― 9,600 ―
14 ～ 16 18,000 17,700 12,700
18 ～ 22 16,500 15,400 9,900
24 ～ 28 16,400 ― 9,900
30 上 15,900 ― 9,900

6m 

16 下 ― ― ―
18 ～ 22 ― ― ―
24 上 ― ― ―

【桧丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

9 ～ 11 ― 10,300 9,400
12 ～ 13 ― 14,800 9,400

14 ― 27,500 22,500
16 ～ 18 32,600 31,600 23,000
20 ～ 22 26,900 26,400 24,300
24 ～ 28 26,900 26,500 23,600
30 上 26,500 26,000 23,600

3m 

9 ～ 11 ― ― ―
12 ～ 13 ― 7,900 ―

14 ― 11,900 ―
16 ― 22,700 12,800

18 ～ 22 ― 22,700 12,800
24 ～ 28 ― 15,900 12,800
30 上 ― ― ―

6m 

14 ― ― ―
16 ― ― ―
18 ― ― ―
20 ― ― ―

平均単価

共販所 樹　種 平均単価
円 /㎥

南小国 ス　ギ 11,862

高　森
ス　ギ 12,255

ヒノキ 22,678

　杉柱材（14cm～22cm）の3m・4m材
は共に好調です。桧（16cm～18cm）
の土台どりの部分は30,000円強の高
値取引となっております。
　年内は保合での取引となると思わ
れます。
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 1．職　　種 高性能林業機械の操作（木材の運搬）、伐採等
 2．条　　件 18歳～ 65歳未満
 3．給 与 他 月給20万円～（経験、及び技術を考慮）
 4．勤務時間 ８時～ 17時30分
 5．選　　考 面接試験（試験日は後日連絡）
 6．受付期間 随時（履歴書提出）

 1．職　　種  原木の製材、丸太の選別、皮むき、梱包等
 2．条　　件  18歳～50歳未満
 3．給 与 他  月給 約20万円
 4．勤務時間  ①7時～16時30分
   ②9時45分～19時 （交代制あり）
 5．勤 務 地  蘇陽加工所 上益城郡山都町柏702番地
 6．選　　考  面接試験（試験日は後日連絡）
 7．受付期間  随時（履歴書提出）

蘇陽加工所作業員

森林整備員

蘇陽加工所作業員及び森林整備員募集！
　当組合では、蘇陽加工所の製材所作業員及び森林整備員を募集しています。ご希望の
方は、必要書類を以下の送付先に送付願います。選考結果は電話または郵送にてお知ら
せします。

　 問合せ・送付先 　〒８６９－２２２４ 熊本県阿蘇市蔵原８８５－１
 阿蘇森林組合　総務課　宛
 電話番号　０９６７－３４－０３３５
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阿蘇森林組合　総務課 TEL. 0967－34－0335
FAX.0967－34－0467〒869-2224　熊本県阿蘇市蔵原885番地の1発行

Facebook： 阿蘇森林組合で検索して下さい。 ホームページ：http://aso-forest.jp/


